

vétustes et dangereuses alors que l'arrêt des opérations de ces installations aggraverait la crise énergétique et l'insécurité de la population locale.

### **1.3 Conclusion partielle : Problèmes de stabilité similaires dans un cadre géopolitique différent**

L'énumération des problèmes de stabilité rencontrés par les États du Caucase et de l'ESE dans la section précédente n'est pas exhaustive. D'autres facteurs – tel que l'étendue de la corruption et du crime organisé ou le manque d'un système d'éducation faisant la promotion d'une culture de la paix etc. – pourraient s'y ajouter. On constate cependant que les problèmes de stabilité dans les deux régions sont essentiellement les mêmes et correspondent par ailleurs en grande partie aux priorités des quatre tables de travail du Pacte de l'ESE. Au Caucase du Sud comme en ESE, les problèmes de stabilité sont liés au point qu'il semble impossible de concevoir le règlement de l'un indépendamment des autres. Par conséquent, la formule de pacte de stabilité régional, cherchant à corriger l'ensemble de ces problèmes dans une perspective globale, constitue une approche logique et adaptée aux contextes balkanique et caucasien.

Si les principaux problèmes auxquels doivent s'attaquer les deux pactes de stabilité sont de même nature, leur ampleur n'est pas forcément pareille dans les deux régions. Dans la région de l'ESE, les premiers progrès ont été accomplis en matière de développement économique, de libéralisation du commerce, d'ouverture de frontières et de démocratisation des institutions politiques, alors qu'au Caucase la résolution de ces problèmes se trouve à un stade encore embryonnaire.

Les différences identifiées entre les deux régions, qui se situent notamment sur le plan du contexte géopolitique, sont majeures. Il s'agit notamment de la nature des conflits et de l'état des processus de paix. Les conflits caucasiens, qui se sont développés dans une mosaïque ethnique, linguistique, religieuse et territoriale des plus complexes, ne sont toujours pas terminés et leurs processus de paix respectifs sont gelés. De ce point de vue, le défi que doit relever un PSCS dépasse largement celui du PSESE.